

# El Propagador



## De la devoción al Corazón de Jesús

Órgano diocesano del Apostolado de la Oración. — Con Censura Eclesiástica.

Año XXIX.

Ciudadela (Menorca). -- Julio-Agosto de 1930.

Núm. 370.

## EL REINADO DEL CORAZÓN DE JESÚS

### En Ciudadela

DESDE el año 1891, la Fiesta del Apostolado, es en Ciudadela, el día de los triunfos del Corazón de Jesús.

Siempre en avance, durante esos treintinueve años ha ido conquistándose nuestra gran fiesta los corazones, los entusiasmos, la cooperación de todos los buenos católicos de Ciudadela.

El año pasado, ante los aumentos de esplendor, de concurso y de entusiasmo, avalorados con la presencia de hermanos nuestros de toda Menorca, decíamos: «esto es magnífico, aquí no se puede llegar a

más». Pues en el presente año, gracias a Dios, todavía se ha hecho más, mucho más. Las iluminaciones más espléndidas y más generales; el concurso más numeroso; los adornos más bellos y más artísticos y todo el festival más entusiasta. El sólo detalle de la plaza del Borne fué un himno triunfal.

### Ejercicios Espirituales

Como estaba anunciado, el elocuente y celebrado orador sagrado R. P. Darío Hernández, Superior de la Residencia de Padres Jesuitas de Valencia, dirigió durante ocho días su autorizada palabra, en dos sermones diarios, tratando oportu-

nos temas propios de santos ejercicios, con aquella unción, con aquella maestría en él proverbial, y preparando las almas de su numeroso auditorio, para celebrar con corazón puro, la fiesta del Corazón de Cristo, que es la fiesta del Amor de Dios. Creemos que gracias al Señor, el fruto de dicha predicación ha sido grande y ostensible. Al P. Darío se le ha oído con especialísimo gusto, y se le recordará por mucho tiempo.

A los niños, les cupo su parte en esos Ejercicios, y tuvieron una serie de pláticas, que les dirigió el M. I. Dr. D. José Tuduri, Canónigo Lectoral. Asistieron los niños y niñas de las Escuelas Nacionales, con su Sr. Maestro y Sras. Maestras, y las de los colegios de la Enseñanza, Consolación y Franciscanas. Terminaron estos Ejercicios con una concurrida comunión general, el sábado, víspera de la gran fiesta.

### **De la Iglesia a la calle**

Debían exteriorizarse los entusiasmos de la fiesta, y desde el templo se desbordó hacia las calles y plazas de Ciudadela, el conjunto de adornos y de galas, que anunciaban el festival del Corazón de Jesús.

Desde algunos días antes veíanse brigadas de obreros y también de obreras, ocupados

en la confección de coronas, arcos, pabellones, gallardetes, etc., y en combinar las instalaciones del alumbrado eléctrico. Todo resultó magnífico, en conjunto y en detalle. Cinco arcos se levantaron, a cual más artístico; dos en la calle del Obispo Vila, uno en el extremo de la calle de Onofre Rexach, otro al comienzo de la calle Mayor del Borne, y otro frente a la Catedral, al embocar la calle del Rosario.

Las casas ostentaban hermosos cortinajes, en los que campeaba la imagen del Corazón de Jesús. Los vistosos pabellones engalanaban profusamente las calles, distinguiéndose la de S. Cristóbal y en especial la del Obispo Vila, donde radica la iglesia de S. Agustín, que es la del Apostolado. Presentaba dicho templo una iluminación vistosísima, destacándose las bellas líneas de su fachada, contorneadas de multicolores bombillas eléctricas. El Seminario lucía espléndida y rica iluminación en toda su amplia fachada. También la ostentaban muy profusa y vistosa, las dos puertas de la S. I. Catedral. Los templos parroquiales del Rosario, San Francisco y conventual de Sta. Clara y el Palacio Episcopal, se asociaron a la iluminación. Merece especial mención la de las Casas Consistoriales, que era

artística y espléndida a la vez, y presentaba hermoso golpe de vista. Muchas casas particulares iluminaron sus balcones y sus ventanas, en número considerable, contribuyendo así al plebiscito de devoción y amor que profesa Ciudadela al Corazón de Jesús, que sabrá recompensar esas demostraciones de religiosidad de todas las clases sociales.

### Comuniones

Consolador es por demás el espectáculo que ofreció Ciudadela durante el mes del Corazón de Jesús y día de su fiesta. Además, mucho más de diez mil, ascienden las sagradas Formas repartidas, sólo en nuestra iglesia. Las de las otras iglesias, ¿quién las contará? En el sólo día del Apostolado se repartieron en S. Agustín más de mil trescientas comuniones; y reboaban de fieles los comulgatorios de la Catedral, S. Francisco y otros templos.

Cuantos presenciaron la Misa de comunión general celebrada por el M. I. Sr. Vicario General Dr. Sebastián Juan, ayudado de otros Sres. Sacerdotes, y oyeron aquellos hermosos cantos, y vieron aquel concurso, aquel mar de cabezas, y oyeron aquel suave rumor de devotas preces, pudieron apreciar lo que es, lo que significa la fiesta del Apostolado en Ciudadela.

### Misa Pontifical

A las 10, entraba en la iglesia de San Agustín, precedido de acompañamiento de Capitulares, Clero y seminaristas, el Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo Coadjutor, entre filas de espectadores, y acto seguido entonó la Tercia Pontifical. Terminado este canto, empezó la santa Misa, con todo el aparato del Pontifical Romano, ante un concurso tan numeroso, que nos hizo lamentar que la iglesia de S. Agustín, aun siendo ámplia y muy capaz, no fuera todavía de mayores proporciones.

Del sermón del R. P. Darío Hernández ¿qué diremos, que no sea poco? Fué todo él, un canto entusiasta al reinado del Corazón de Jesucristo, una excitación a nuestra correspondencia a su amor, una moción sentida y oportunísima a nuestras reparaciones y desagravios, que según la mente de la Santa Sede, deben ser parte principalísima de la Fiesta del Corazón Divino.

La parte musical, estuvo a la altura de la ocasión, ejecutándose por la Capilla de música de la Catedral, bajo la batuta de su Sr. Maestro, una adecuada partitura del Maestro Kolderfer, aprobada por el mismo Papa Pio X, de santa memoria. Terminada la solemne Misa, el Ilmo. Sr. Obispo ofició en la ex-

posición de S. D. M. y cantado el popular «Corazón Santo» por la orquesta y el pueblo, se hizo colectivamente el acto de consagración al Corazón Adorable.

### Las Comisiones

La tropa de Boys Scouts, llegó por la mañana, y a las primeras horas de la tarde, llegaron numerosas comisiones de Mahón, Alayor, Mercadal, Ferrerías, San Luís, San Cristóbal y Fornells, acompañadas de virtuosos sacerdotes; ante todo visitaban esas comisiones colectivamente al Corazón Eucarístico en la iglesia de S. Agustín, y después de cumplimentar a los Reverendísimos Prelados, se repartieron por nuestras calles dando una nota simpática de animación y fraternidad, y contribuyendo a la alegría popular que iba desbordándose por momentos, al acorde de las bandas de música.

### La Procesión

A las 6 empezó el desfile. Formaron parte en la manifestación, personas de todas condiciones, por el orden siguiente: Abrían la marcha dos guardias civiles montados, de gran gala, Niños de los Colegios, id. de las Escuelas Salesianas, Niñas, muchas vestidas de blanco y con cestas de flores, Boys Scouts de Mahón, Antiguos Alumnos Salesianos de Ciudadela con sus

vistosos pendones y sus Sres. Maestros y Superiores de la Casa, todos con cirios en la mano. Seguía la banda de Música del pueblo de San Cristóbal venida exprofeso, Hijas de María y Marías del Sagrario de Ciudadela y Mahón, Señoras del Apostolado de la Oración de Ciudadela y de toda Menorca con cirios, presididas por el Estandarte de los Sagrados Corazones, que llevaba la distinguida Celadora D.<sup>a</sup> Agustina Mariño, esposa del Exmo. Sr. Alcalde de Ciudadela, sosteniendo sus borlas la Sra. Vice-Presidenta del Apostolado D.<sup>a</sup> Catalina Tudurí de Sintés, y D.<sup>a</sup> Ignacia de Salort. Venía en pos el pendón de la Casa del Sr. Marqués de Albranca, y seguían las secciones de la Adoración Nocturna de Menorca con sus respectivas enseñas y su Presidente Diocesano Excelentísimo D. Juan F. Taltavull; Cofradías de la Correa, del Cármen, de los Dolores y del Rosario, con sus estandartes y acompañantes; y, finalmente, el numerosísimo e incontable grupo de Sócios del Apostolado de la Oración, de Ciudadela y de toda Menorca, con cirios en la mano, mezclados y entrelazados en dulce fraternidad, bajo los blancos pliegues de su glorioso Pendón, que llevaba el Sr. Presidente Diocesano de las Juventudes Católicas, Dr. don

José Anglada, sosteniendo los cordones los Sres. D. Nicolás Goñalons, banquero de Ciudadela, y D. Francisco Sintés, del Apostolado de Mahón. Seguía la Capilla de Música de la Catedral, el Rdo. Clero, Ilmo. Cabildo, Ilmo. Sr. Obispo Coadjutor llevando bajo hermoso Pálio la Sagrada Custodia, con todo el aparato y séquito de los Pontificales. En pos del Pálio, iba el Excmo. Ayuntamiento, en nutrida Corporación con sendos círios y bajo mazas, dando guardia de honor al Santísimo, un piquete del Cuerpo de Cabineiros, de gala. Cerraba el cortejo la Banda Salesiana, que amenizó el trayecto con sus marchas.

Se hicieron las paradas de costumbre, en el pátio de Santa Clara, adornado con gusto, en la señorial morada de los señores Marqueses de Menas Albas, y en la Plaza del Borne. Aquí el espectáculo resultó colosal.

Adosado al Obelisco, se había levantado hermoso altar, adornado artísticamente por manos inteligentes y expertas con verde follaje y flores naturales, campeando en el centro un Corazón formado todo de flores, e iluminado eléctricamente, y completando el cuadro, una combinación de esbeltas palmeras.

Depositada en este altar la S. Custodia, e incensada por el Ilmo. Sr. Obispo oficiante, la

Capilla de la Catedral, bajo la dirección del Rdo. Sr. Sintés, ejecutó con notable maestría el hermoso Himno Eucarístico con su grandiosa copla, y acto seguido el M. R. P. Darío Hernández, con voz potente dirigió elocuente arenga a la inmensa multitud, allí congregada. Quiéramos, a ser posible, reproducir una a una todas las frases del orador. «Ayer fué Mahón, hoy es Ciudadela, dijo, la que rinde pleitesía al Corazón de Cristo... De los dos extremos de Menorca, se levantan como dos piras de amor, que enlazando sus llamas, y atravesando la Isla, se juntan en las cumbres de Monte Toro, para decir a la Reina de Menorca, que el Corazón de su Hijo, reina en toda ella.» Parafraseó después el *Sacris Solemnis*, y adaptó sus hermosas estrofas a la entusiasta Proce-sión que se celebraba, y después de hermosos conceptos, expresados con gran acierto y galanura, dió un ¡Viva! al Corazón de Jesús, coreado por miles y miles de voces. ¡Qué espectáculo aquel! ¡Qué emociones! Acto seguido el Sr. Obispo dió la bendición con S. D. M. mientras todas las Bandas de música y todas las campanas, lanzaban al aire sus alegres notas.

Desplegada de nuevo la Proce-sión, que con gran orden se había replegado para aquel ac-

to, siguió su curso entre cantos y lluvia de flores hasta la iglesia de S. Agustín. Al desembarcar en la calle del Obispo Vila, espléndidamente iluminada, se notaba en todos los concurrentes una nota simpática de admiración y de pláceme, ante aquel derroche de luz. Dada la bendición desde la Puerta mayor, entró S. D. M. entre los acordes de la Marcha Real, batida por las dos Bandas y el canto del Credo y los vítores entusiastas de miles y miles de voces. Hecha la Reserva, el Rdm. señor Obispo, devotísimo del Corazón de Jesús, dió desde el presbiterio las gracias a todos, y exhortó a la perseverancia en la devoción salvadora del Corazón Sacratísimo de Jesús. «Bien por Ciudadela,—decía S. S. I.—bien por Mahón, bien por Alayor, por Mercadal, Ferrerías, S. Cristóbal... bien por Menorca entera!

Se repitieron los cantos, resultando de gran efecto el «Corazón Santo».

Sí; ¡Corazón Santo, Tu reinarás! Tu reinas ya en Ciudadela, y en toda Menorca. Tu Fiesta es ya la gran fiesta del católico pueblo menorquín. Tu Corazón es el símbolo de nuestras esperanzas. Tu devoción, ha de ser nuestra salvación.

¡Reina, pues, Corazón Divino, reina por siempre jamás.

*Ciudadela Julio 1930.*

## Se extiende por toda Menorca

Bien quisiéramos, ahora, publicar detalladamente la relación de las solemnes fiestas celebradas en todos los pueblos de Menorca, en honor del Sagrado Corazón de Jesús, pues sentimos viva satisfacción al ver como la fiesta y procesión en honor del Corazón Divino que hace ya casi cuarenta años se ha venido celebrando en Ciudadela, con solemnidad siempre creciente, va extendiéndose por toda la Isla y es ya el gran día de las manifestaciones de la fe del pueblo menorquín.

Tuviésemos las reseñas que pedíamos en el número anterior a los varios Centros, las publicaríamos con satisfacción. Más, tendremos que concretarnos a reseñar brevemente lo que hemos sabido por referencias y lo que afortunadamente hemos podido presenciar.

### En Mahón

Gracias al celo del Rdm. Sr. Obispo Coadjutor, el año pasado empezóse en dicha ciudad la celebración solemne de la Fiesta y Procesión del Corazón de Jesús.

Ha dado muy buenos resultados. Se han animado mucho los mahoneses, y la Fiesta antedicha es ya un día grande y solemne para aquella ciudad. En el presente año ha revestido mucho esplendor. La Misa de comunión, muy concurrida, fué celebrada por el M. I. Sr. Vicario General. El Ilmo. Sr. Obispo Coadjutor ofició de Pontifical en la Misa Mayor, en la que un

nutrido coro de voces, cantó la Misa *de Angelis*. El P. Darío Hernández, S. J., predicó un notabilísimo sermón de circunstancias, que causó las delicias del público que le había oído con singular complacencia en el Octavario de preparación.

Por la tarde organizóse lucida procesión, en la que ofició de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo Coadjutor. Asistieron representaciones de algunas Congregaciones de Sras. de Ciudadela, en especial un nutrido grupo de Sócios del Apostolado, con su pendón. Las calles estaban muy bien adornadas. Asistieron las Autoridades Civiles y Militares, con la Música del Regimiento.

### En Alayor

Es también la segunda vez que Alayor católico se lanza a la calle en el día del Corazón de Jesús, y lo ha hecho con mucho entusiasmo. Quinario de preparación con sermón todos los días por el P. Antonio Junyent, del Corazón de María. Misa de comunión concurrida. Misa mayor con exposición de S. D. M. y sermón por el citado Padre. Canto de Vísperas por la tarde, terminación del Quinario, y solemnísimas procesión en la que llevó la Sagrada Custodia, el M. I. D. José Planells, Canónigo, oficiante de la Misa mayor. Asistieron las Asociaciones y numerosísimo concurso.

### En Mercadal

Se excedió a sí mismo, Mercadal, en la celebración de la Fiesta del Corazón de Jesús.

Triduo solemne con exposición y sermón por el Lic. D. Juan Florit, Pbro. Profesor del Seminario. Misa de comunión en la que fué celebrante el Ilmo. señor Obispo Coadjutor. Misa solemne con asistencia del venerable Prelado y sermón por el citado orador Sr. Florit. Procesión solemnísimas, en la que ofició de Pontifical el Rdm. señor Obispo Coadjutor, asistido de algunos Sres. Canónigos. Nunca hubiéramos creído que la manifestación católica de Mercadal, llegase a tan alto grado de entusiasmo. El adorno de las calles, muy notable. Las fuerzas de Artillería e Infantería dieron gran realce al acto al que asistieron el Ayuntamiento y Autoridades.

### En Ferrerías

¿Y qué diremos de Ferrerías? Es un pueblo muy devoto del Corazón de Jesús, un pueblo que ya lleva bastantes años de celebración espléndida y entusiasta de su fiesta, en el mismo día pedido por el Corazón Divino. Aquí comuniones de enfermos de la población y del campo; aquí comuniones numerosísimas; aquí Misa solemne y adoraciones continuas; aquí una procesión general. Sí, porque no había espectadores. Todo el pueblo, en masa formaba en la procesión, a la que asistieron numerosos Sres. Sacerdotes, y los Padres Salesianos con sus colegiales. Llevó la Sagrada Custodia el Director del Apostolado de Ciudadela, M. I. Sr. Maestrescuela, y el R. P. Superior de los Salesianos dirigió oportuna alocu-

ción desde el altar levantado en las Casas Consistoriales. Había gran profusión de adornos y flores.

### En San Cristóbal

Este religioso pueblo rivalizó en amor y devoción en la Fiesta del Amor. Previa concurrida Novena, con dos sermones diarios, el mismo día del Corazón de Jesús, celebró su Fiesta. Apesar de ser un pueblo obrero y agrícola apareció engalanada la población, y llenóse por completo la iglesia parroquial en la Misa mayor solemne, en la que predicó el M. I. Dr. Juan Tudurí, Maestrescuela, oficiando el Sr. Cura Párroco, Sr. Timoner.

La procesión de la tarde solemnísimas y muy concurrida, con adornos, paradas, músicas y cantos.

### En San Luís

Celebróse, también, dicha fiesta en el mismo viernes 27, día del Corazón de Jesús. Todos los días del Mes de Junio, hubo exposición de S. D. M. y en el día de la fiesta, Misa de comunión y Misa mayor oficiada por el Rdo. Cura-Ecónomo Sr. Juane-da, y en la que predicó el señor Vicario D. Antonio Orfila, Pbro. La procesión muy hermosa, con representación del Ilmo. Ayuntamiento presidida por el señor Alcalde, Sr. Juez, etc., y con un piquete de honor de las fuerzas de Carabineros, mandadas por su Jefe. Los habitantes de San Luís adornaron sus casas y respondieron muy bien a los deseos de su celoso Cura Ecónomo.

### En Villa-Carlos

La fiesta del Corazón de Jesús resultó muy bella en este pintoresco pueblo ribereño.

Hubo comunión de enfermos e impedidos, y Misa de Comunión general celebrada por el M. I. Dr. D. Guillermo Capó, Canónigo Magistral.

La Misa mayor, oficiada por el Ecónomo Sr. Mercadal, fué cantada a orquesta y en ella predicó el Sr. Magistral. Por la tarde la procesión solemne coronó esos hermosos cultos. Asistieron muchos devotos del Corazón de Jesús, varios Sres. Sacerdotes y el Ayuntamiento de Villa-Carlos presidido por el señor Alcalde. Las calles estaban muy adornadas.

### En San Clemente

Celebróse, solemnemente dicha Fiesta, con Misa mayor y sermón, exposición de S. D. M. y procesión muy concurrida.

¡Bien por Menorca católica!



## Centro local de Ciudadela

### Cultos, durante el mes de Agosto

El jueves anterior al primer viernes—día 21 de Julio—habrá el ejercicio de la Hora Santa.

Día 1 de Agosto, primer viernes.—A las 5 y media y a las 7 y media Misas de comunión reparadora, con los ejercicios del primer viernes. Se aplicarán a intención de la Liga Antimasónica, Por la tarde, Vía-Crucis. Por la noche, Rosario, Plática de Retiro Espiritual y ejercicio de la Buena muerte.

Día 3, primer domingo.—A las 7 y media, Misa de comunión reglamentaria, que se aplicará en sufragio del Rdo. D. José Roca, Pbro., Vice-Director que fué de este Centro. Se puede ganar indulgencia plenaria.

Día 4, primer lunes.—Misas con rezo del Santo Rosario, a las 5 y media y 7 y media, en sufragio de las almas del Purgatorio.

Todos los viernes, Misas de comunión, y ejercicio vespertino en honor del Corazón de Jesús.

El domingo día 31, se puede ganar en esta iglesia de San Agustín, el Jubileo de Ntra. Sra. de la Consolación.

A. M. D. G.